
! ! ! !本报讯（记者 俞亮鑫）中国电视剧制作产业
协会会长、导演尤小刚昨天在接受本报记者采访
时表示：“演员片酬越来越高、购买 !"的费用越来
越高，最终导致电视剧的价格也越来越高———这
种‘三高’症已严重影响了电视剧产业的健康发展，
必须引起重视。”他建议，有关部门应综合治理，有
效遏制“三高”症在电视界蔓延。

尤小刚说，近两年由于资金的大量进入，飞速
推高了当下的演员片酬、!"版权费以及电视剧的
卖价，但究竟是否值这些钱又另当别论了。更奇怪
的是我们这里的明星高片酬还不用交税，拿的都是
税后的净收入，税都由影视公司代扣代交。美国好
莱坞明星片酬虽高，但大部分都交了税。我们的管
理要跟上，要让明星成为自觉的纳税人。

谈及粉丝经济和“小鲜肉”演员的高片酬，尤
小刚认为，行业未来一定会调整。当前明星尤其是

一些“小鲜肉”的片酬涨得很快，只要有颜值，有粉
丝，有眼球效应，就有资金去追捧他们，使“小鲜
肉”日进斗金。他们在玄幻剧中飞来飞去，似乎
显得神通广大，其实好多都是用替身拍摄的。他
们根本不愿去拍一些现实题材的辛苦戏。尤小刚
指出，电视界应该对“三高”症保持清醒头脑，不能
有“赚一票”的短视思维。他认为，片酬疯涨现象不能
简单责怪“小鲜肉”，这是产业本身不健康造成的，
到处都在拿他们来做文章，拿他们来吸引眼球。

尤小刚说，与“三高”症形成鲜明对比的是，每
年还有很多电视剧遭到市场冷遇，甚至无人问津。
这种“冰火两重天”的现象值得我们深入研究。市场
收益差的是否都是“劣币”，收益好的是否都是“良
币”，需要大家认真辨别。由于眼下收视率造假、点
击率造假盛行，使得市场真假难辨。他呼吁应有司
法介入，保证市场的公正公平。
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! ! ! !在北京时间昨晚 #$时举行的第 %&届莫斯科
国际马戏艺术节颁奖典礼上，上海杂技团原创节目
《云起龙腾!!!集体造型》《秦俑情!!!抖杠》分别
以近乎满分成绩，一起荣膺莫斯科国际马戏艺术节
第一金奖，然而此次获奖殊为不易。
“抖杠”起源于俄罗斯，英文为“'())*+ ,+-”（俄

罗斯棒），历来是该国的强项。这次上海杂技团对俄
罗斯“抖杠”进行了改革创新，研发了“三杠连接”
“双翻连翻”“三周连翻”等高难技巧，也开创了全新
的表演模式，以“秦俑”为主题的构思更是融入了中
华文化魅力。这次《秦俑情!!!抖杠》的参赛.可以
说是去“抖杠”家乡接受当地观众的检验。
没想到的是，临出发前上海杂技团收到组委会

的通知称，俄航提出，超过 &米长的“抖杠”道具无
法随演员同机托运，而走货运途径的话则赶不上比
赛。上海杂技团团长蔡荣华告诉记者，本来打算到
俄罗斯借撑杆跳的杆来重新制作，后来俄方表示可
以借抖杠给上海杂技团。不过抖杠的道具是根据演
员的体重和技术条件而制作的，俄罗斯演员身材高
大，借来的三副抖杠尺寸、软硬度与弹性都与节目
组常用的有较大差异，控制得不好就会出意外。
演员需要适应新道具，而此次国际大赛汇集了

十多个国家的近 /0个节目，场地有限，每个节目一
天只有大约一小时的训练时间。在短短的两天时间

里，上海杂技团的演员克服心理压力努力适应新道
具，终于在比赛的舞台上完整、完美地呈现了所有
技巧动作。看完比赛，国际评委之一、蒙特卡洛国际
马戏节艺术总监皮尔斯表示：“中国演员临时借用
抖杠，如此出色完成高难度技巧，简直不可思议。”
另一国际评委、俄罗斯国家马戏剧院总经理、国际
著名驯虎大师扎巴什内则表示：“俄罗斯是抖杠发
源地，中国人发展到这么高水平，我只有一句话：向
演员脱帽致敬！” 本报记者 王剑虹

用借来的杠!抖"出魅力
上海杂技团两节目获莫斯科国际马戏艺术节大奖

明星应该自觉纳税
尤小刚呼吁遏制电视界!三高"症
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! ! ! !花一年 /1&天，能让
一个普通人成为影视行业
的专业翘楚吗？答案是积

极的。昨天，在上海大学延长校区，数百名中国学生、中
外教师、电影专业人士、文艺界代表共同见证了上海温
哥华电影学院秋季班的开学典礼，院长贾樟柯为新学员
们上了第一课。全英语教学、%天学习 %2小时、深度浸入
式培养模式、课程设置与业界高度接轨———学院的独特
教学方式让快速培养影视专业人才成为可能。

孵化影视人才
在市教委与市文广局的推动下，上海温哥华电影学

院在从 34%5年建立至今的两年时间里，为使中国影视人
才走出青黄不接的窘境，进行了一系列有益、有效的探索。

学院首期引进电影制作、/6动画与视觉特效、视
觉媒体声音设计、影视化妆设计 5个专业，并于办学第
二年主动对接中国市场，增加了影视表演（双语）和影
视编剧两个新专业。所有学生一年内完成 3544小时学
时，一年相当于完成一般大学五年半的学时课程。学员
组成团队，每两个月提交一次作品，制作水平不达标者
不得进入下一阶段学习。记者昨天看到，为了让学生在
学习期间“玩命”学，学院在大楼内的每个卫生间里都
配备了热水淋浴房。出勤率也是学生成绩的重要指标，
上课缺席 /次以上，这门科目就会“挂科”。
去年7月，学院的首批 8#名毕业生顺利毕业。据不

完全统计，截至今年 8月，在不到一年的时间里，首届毕
业生中有 3&人参与了 37部院线级电影和长篇电视剧
的制作，活跃在录音、化妆、特效制作、导演、制片、包装
等电影生产的各个环节。另有 7人参加了 #/个电视纪
录片、动画片及大型电视节目的制作，主要承担导演、制
片和动画师、特效师等的工作。有 #&人组队制作了 #1

部网络大电影、网络剧和微电影作品。电影《少年》《大闹
东海》《鲛珠传》《阿修罗》《功夫熊猫 5》《精灵王座》《阿凡
提》《新猪八戒》，电视剧《三生三世十里桃花》《那片星空
那片海》《因为遇见你》等影视作品的团队里也不乏温哥
华电影学院毕业生的身影。此外，首届毕业生的多部短
片作品也纷纷斩获国内外专业奖项，获得业界肯定。

弥补教育$短板%

上海是中国电影的发祥地，也是电影人才的摇篮。
改革开放后，中国电影产业百花齐放，各地电影人才辈
出，加之国际竞争日趋激烈，本土电影在崛起中期盼产
业升级。上海作为电影人才的大码头和孵化器，也产生
了人才代际交替的“忧患意识”。中加合作的电影学院
正是在这样的背景下诞生的。
影视行业较特殊的地方在于，在其中工作，某种程

度上可以不看学历看经验。作为将温哥华电影学院介
绍到上海的“红娘”，市委宣传部副部长、市文广局局长
胡劲军认为，如今中国电影教育有一个很大的问题，就

是与业界脱节。他 #4年间多次考察温哥华电影学院，对其教学模式印象深刻。
“温哥华电影学院强调浸入式培养模式，弥补中国传统人才培养的‘短板’，引
导学生‘边学习、边工作、边生活’。学生就好像生活在电影公司的制作车间或
工厂，承担各种职责，积累专业经验，为成为独立电影人、游戏制作者、动漫作
者做准备。”上海温哥华电影学院常务副院长刘海波说，温哥华电影学院落户
上海，对于国内艺术职业教育将是一次冲击和提升。

昨天的开学典礼上，刘海波介绍说，上海温哥华学院的首批教学老师中，39/
来自制作总监、影视创作、影视后期、影视音乐等业界人士，包括影片《母亲节》的
首席化妆师、$4%4奥运会开幕影片 /6特效设计师、《博物馆奇妙夜 /》的特效设
计师等等。在好莱坞一线工作的他们之所以愿意全职来到上海授课，也是看中
了中国巨大的电影市场，希望在此培育和寻找未来在中国的合作伙伴及助手。

此外，学院教学空间的设计图纸、教学设备的采购清单，都由外方提供；教学
管理的细则，例如课程表、学生作业的布置和提交平台，学院设备管理人员及管理
细则，统统沿用温哥华电影学院的成熟模式；学院的毕业生将同时获得加拿大温
哥华电影学院的无差别毕业证，这是对外方教学质量和合作办学投入的约束。

同步打造园区
记者获悉，在学院成立的同时，上海市政府还同步在学院所在的区域规划

建设了环上大国际影视产业园区。园区规划近 %4平方公里，以 /4余处老厂房
开发为主。以上海大学延长路校区为核心区，规划建设上海电影学院、上大影
视学院、上大美术学院、上大创意学院 5所艺术类学院；影视制作技术平台、影
视作品展示与发布平台、影视云智慧服务 /大平台；中国艺术研究院上海分院、
中国社科院上海发展研究院 $个研究机构，以及国家级大学科技园（影视文化
主题）的“5/$%”计划，实现政、产、学、研、用一体化。

两年来，学院初步发挥辐射带动效应，为兄弟院校培养师生近 /4人，鼓励
校友园区注册企业，成为吸引企业入驻环上大园区的重要因素。如今，博纳影
业、麒麟影业、米粒影业、基美影业等 %44多家国内外知名影视企业已入驻，国
际知名电影制作人马尔科姆·克拉克、岩井俊二、贾樟柯、安德鲁·摩根和一批青
年新锐导演也已在这里安营扎寨。上海温哥华电影学院的大批毕业生选择了在
园区就业或创业。人才培养、推动电影产业的战略已初显成效。本报记者 张艺
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